
Готовимся к 
Тотальному диктанту – 2018 

 
 

СЛИТНОЕ, РАЗДЕЛЬНОЕ, ДЕФИСНОЕ 

НАПИСАНИЕ ЧАСТИЦ  

И СЛОЖНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  



 

ДЕФИСНОЕ / РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ ЧАСТИЦ 

Через дефис: -де, -ка, -либо, нибудь, -с, -таки, -то  

сказал-де, ну-ка, послушай-ка, что-либо, кто-либо, 
где-либо, что-нибудь, кто-нибудь, где-нибудь, так-
с, ну-с, да-с, опять-таки, прямо-таки, довольно-
таки, так-таки, кто-то, что-то, где-то, так-то, 
вообще-то 

Раздельно: же, ли, бы 

ну что же, вот бы, что ли 



 

СЛИТНОЕ / ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ  

СЛОЖНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

Через дефис пишутся прилагательные: 

1. образованные от существительных, пишущихся 
через дефис, 

напр.: вице-президентский (от вице-президент), 
дизель-моторный (дизель-мотор); 



 

СЛИТНОЕ / ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ  

СЛОЖНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

Через дефис пишутся прилагательные: 

2. обозначающие оттенки качества 
(преимущественно цвета или вкуса),  

напр.: бледно-жёлтый, густо-синий, светло-
голубой, терпко-сладкий, грубо-решительный; 



 

СЛИТНОЕ / ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ  

СЛОЖНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

Через дефис пишутся прилагательные: 

3. образованные от сочетаний имени и фамилии, 
имени и прозвища,  

напр.: вальтер-скоттовский (Вальтер Скотт), 
робин-гудовский, чайльд-гарольдовский, козьма-
прутковский, чарли-чаплинский, а также 
прилагательные типа дяди-Стёпин, тёти-Валин 



 

СЛИТНОЕ / ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ  

СЛОЖНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

Через дефис пишутся прилагательные: 

4. образованные из двух или более основ слов, 
обозначающих равноправные понятия,  

напр.: выпукло-вогнутый, садово-огородный, 
научно-технический 



 

СЛИТНОЕ / ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ  

СЛОЖНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

Слитно пишутся прилагательные, образованные из 
основ слов, отношение между которыми носит 
подчинительный характер,  

напр.: железнодорожный (железная дорога), 
каменноугольный (каменный уголь ), 
круглогодичный, добросердечный, мелкооптовый, 
станкостроительный 



 

Прилагательные типа вечнозелёный, 
сильнодействующий, являющиеся терминами, 
представляют собой слово-сращение, 
образовавшееся из сочетания наречия с 
последующим прилагательным или причастием.  

Их следует отличать от свободных сочетаний 
наречий с причастиями или прилагательными, 
пишущихся раздельно. Ср., напр.: 
быстродействующие средства и быстро 
действующий в экстремальных ситуациях человек 



 

Пишутся слитно прилагательные, преимущественно 
употребляющиеся в функции имен 
существительных,  

напр.: военнопленный, военнообязанный, 
срочнослужащий, ссыльнокаторжный, 
ссыльнополитический, земноводные, 
парнокопытные 



 

Пишутся раздельно словосочетания, состоящие из 
наречия и прилагательного или причастия,  

напр.: абсолютно необходимый, диаметрально 
противоположный, жизненно важный, 
функционально близкий, сравнительно быстрый 



 

Успехов  

на Тотальном диктанте – 2018! 


